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青年报记者 陈宏

本报讯 6月14日，第24届上海
电视节国际影视市场的“一带一路”
主题馆14场电视节目推介会圆满结
束。本届国际影视市场首次设立“一
带一路”主题馆，吸引了来自印度尼
西亚、越南、马来西亚及蒙古等十个
国家的电视剧买家和电视机构参观
交流，既推动了中国优质电视剧“走
出去”，又将国外优秀作品“引进来”，
为各国电视机构搭建起一个促进电
视剧文化交流与合作的多元平台。

记者昨天在现场看到，每一场的
推介会之后，都会有不少听众上前和
推介者沟通、留下联系方式。而通过
这样的交流，中外双方对彼此感兴趣
的内容，也都有了更直观的认知。

蒙古乌兰巴托电视台节目部负
责人敖特根吉雅女士是第一次参加
上海国际电视节，她已经连续三天听
了本次“一带一路”节目推介会。“我
对中国现实主义题材发很有兴趣，也
发现了两个不错的电视剧。”敖特根
吉雅女士表示，蒙古观众偏爱中国时
尚都市剧和婚恋题材，回国后她会继
续与同事讨论她所发现的剧集，有机
会将会与相关的影视公司展开合作。

有趣的是，这样受欢迎的设置，
灵感其实来自接下来即将在同一场

地开幕的电影市场。“电影节此前已
经设置了一带一路主题馆，我们发现
电视行业有同样的需求，所以今年开
始进行了这样的尝试。”电视市场负
责人赵佳告诉记者。

本届国际影视市场“一带一路”
主题馆是第一次设立，目前只是搭建
了一个交流平台，主题馆将会一步一
步完善自己，寻找不足和能做得更好
的方面，在未来两到三年间成为一个
成熟的国际平台。

通过本次推介会，主题馆主办方
也关注到国内外对电视剧信息交流服
务平台极大的需求。电视节市场负责
人赵佳表示，未来会常设“一带一路”
主题馆。“在国内影视公司允许的情况
下，为到场的国外来宾提供他们感兴
趣的资料和联系方式，同时买家也可
以成为卖家，为更多的外国来宾提供
推介他们本国电视作品的机会。”

目前，上海电视节在国际上已经
拥有了不小的知名度，不少国家和地
区的电视机构，提到电视节目的交
流，总会想到上海电视节。而赵佳表
示，这个平台未来的发展空间很大，

“几天的电视市场肯定不能满足他们
的需求，我们会发挥好自身跟双方沟
通的特长，在平时也能够通过这个平
台，让他们更好地服务，做一个尽职
尽责的‘售后服务机构’。”

青年报记者 郦亮

本报讯 一部好的动画片不仅具
有无限的创意，而且寓教于乐，传播
情感的温度。这一切实现起来很考
研功力。昨天上海电视节白玉兰论
坛围绕动画产业发展趋势展开了“动
画产业新透视：创意、内容与传播”论
坛。论坛邀请动画平台运营者和动
画全产业链创作者进行主题演讲和
话题讨论，旨在促进欧美与亚太地区
动画从项目开发到传播推广上的经
验交流。

创意不设限
传播与众不同的动画片

近年来，在市场和政策的调控
下，中国动画产业不断“去产能”，国
产动画的质量有了极大的提升，但与
国外成熟的电视动画产业相比，国产
动画还有很大进步空间。中国动画
编剧、第24届白玉兰奖动画评委马
华先生表示中国动画虽然在技术层
面已经获得提升，但是中国动画仍然
相对缺乏创意，容易在剧本上出问
题。中国动画需要好的创意，而好的
创意的产生需要好的辨别创意的方
法和执行创意的能力。

这就对中国动画的创意工作者
提出了更多的要求。马华说，首先，
动画片需要是与众不同的，不应该被
各种过去所学的包袱拖累。比如《功
夫熊猫》用的都是中国元素但是却不
是中国生产的，为什么中国的创意工
作者没有想到这样的创意而国外创
作者想到了？因为中国人的固定思
维是熊猫很可爱，很胖，很慵懒，它学
功夫好像有点怪怪的，这点上恰恰是
跳出一个常规的思维，往往是寻找到
某个突破口的一个很重要的点。

寓教于乐
传播有情感温度的动画片

究竟什么是好的儿童动画片？
英国动画制作人、独立动画咨询师，
第24届白玉兰奖动画评委凯·本博
认为，儿童动画片应该寓教于乐，不
仅仅是孩子可以受益，家长也可以。

本博表示，他们会针对不同年龄

段的孩子来进行动画片的制作。比
如他们以前会把芭蕾舞跟舞蹈以及
儿童相结合专门做了相关的这样的
一些内容，而且他们也很注意挖掘古
典文学，像莎士比亚戏剧的作品他们
就进行了改编，制作出适合儿童观看
的内容，让儿童很小的时候就可以接
触到经典，接触到文学和戏剧。另外
他们还有受委托制作的内容，包括在
英国的其他的平台委托做的儿童片，
或者BBC委托他们做的儿童片，这样
的素材他们需要跟委托方进行很好
的磋商、选题，能够保证这些片子不
光是给英国儿童看的，也是给全世界
儿童看的，这点很重要。

本博认为，一部优秀的动画片应
该教育孩子跟上社会的变化成为优秀
的公民，用积极有真实感的人物，传递
他们的教育，兼具娱乐性、教育性。

动画“出海”
开拓全新的国际市场

这几年，中国的动画“走出去”也
成为一个热门的话题。一些动画输
出到国外，但总体来说数量并不多。
最近在中国特别火的《小猪佩奇》是
来自英国的。本博说，出现像《小猪
佩奇》这样的爆款，并不是一蹴而就
的，剧中人物都有非常强的性格，而
且猪妈妈的角色的塑造非常成功，特
别是用心的，剧本里面，包括性格塑
造是非常用心的。除了孩子爱看，父
母也非常爱看，对育儿也能学到很多
东西，父母也经常交流这个动画片，
所以很多频道都在播这个动画片。

本博认为，动画片要国际化，联
合制作这一点是很重要的。马华则
认为，动画片国际化，首先应该学会
站在别人的角度思考故事。“我们怎
么样编出故事，让国外的人体会我们
的价值观，而这种价值观是共通的。”
这就要求不能太固步自封。“人家很
自由很放松地拿我们的‘功夫+熊
猫’这么玩的时候，我们为什么玩不
起来？他们没有任何包袱，我们学习
的所有东西都会成为我们的包袱，这
点上我们要学会重新看待我们原来
的传统，很多传统需要用今天的角度
看待。”

动画“出海”，接地气也要有创意

青年报记者 陈宏

本报讯 日前，主题为“颠覆视
界 洞见未来”的互联网影视发展新
势能高峰对话在上海举行，影视行业
资深从业者齐聚一堂，就未来互联网
影视内容生产与发展问题展开探
讨。资深行业从业者普遍认为，现实
主义及主旋律题材、类型剧和创新题
材或将成为未来互联网影视发展的
新破局点。

去年，《我的前半生》等几部大热
现实题材电视剧引爆荧屏，在掀起观
剧热潮的同时，也引起了观众们思想
价值观的激荡与碰撞。反观市场，这
两年比较热的几个题材类型，探险、
悬疑、古装、纯爱是这几年互联网影
视的兵家必争之地，但现实主义、主
旋律题材电视剧，互联网自制内容却
较少涉猎。与其他类型剧相比，该题
材仿佛成了互联网影视的禁区。在
年轻化的互联网大环境下，这是否意

味着现实主义、主旋律题材的作品在
受众当中不受欢迎？

对于这种现象，新丽传媒制片
人黄澜指出：“对于现实主义题材，
不是观众不喜欢，而是我们做的还
不够好。演员赵立新也表示：“如今
我们面临的时代，一个人就是一个
媒体，每个人都在直播自己，所以我
们时代观念必须要新。”老戏骨张志
坚则认为主旋律电视剧对表演要求
也很高，现场更是直言：“过去说，表
演要真诚；现在我认为，表演要诚
实，不要欺骗。”

作为平台方，企鹅影视高级副总
裁韩志杰给出了具有前瞻性的解答，

“这两大题材不会是互联网影视发展
的禁区，相反是机会、机遇。平台需
要现实性的内容来沉淀主流价值观，
否则平台将缺乏长久生命力。”韩志
杰同时指出，主旋律题材与市场价值
并不相悖。关键要如何找到艺术性
与商业性之间的平衡。

业内大咖集体把脉影视剧创作

网剧现实题材蓄势待发

上海电视节“一带一路”主题馆闭幕

助力多向交流 当好尽职“客服”

“一带一路”，成为2018年上海国际电影电视节耀眼的元素。


